
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 1 – 5 апреля 2024 г. 
     

 Федеральная повестка   

Защита супругов ветеранов         

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса  

 

        Государственная Дума в окончательном чтении приняла 

изменения в Трудовой кодекс РФ, которые предоставляют супругам 

погибших (умерших) ветеранов боевых действий дополнительные 

гарантии. В итоговой редакции документа частично учли предложения 

депутатов Парламента Кузбасса. 

        Так, 41-ую главу Трудового кодекса РФ дополнили новой статьей, 

в соответствии с которой работодателям будет запрещено увольнять 

вдов (вдовцов) ветеранов боевых действий в течение одного года с 

момента гибели (смерти) супруга. 

        Отметим, что права супругов погибших (умерших) ветеранов 

будут защищены аналогично правам женщин, имеющим ребенка в 

возрасте до трех лет, одиноких матерей, воспитывающих ребенка-

инвалида в возрасте до 18 лет и ряда других категорий.  

 

Принято обращение к Правительству РФ о семейном образовании   

                                                                                   Дума Астраханской области  

 

         На заседании Думы Астраханской области принято обращение к 

Правительству Российской Федерации о необходимости внесения изменений 

в законодательство РФ по вопросу обучения несовершеннолетних в форме 

семейного образования. 

        Согласно Федеральному закону «Об образовании в Российской 

Федерации» образование может быть получено в организациях, 

осуществляющих образовательную деятельность, и вне организаций, 

осуществляющих образовательную деятельность (в форме семейного 

образования и самообразования). Обучение в форме семейного образования и 

самообразования осуществляется с правом последующего прохождения 

промежуточной и государственной итоговой аттестации. По сведениям 

регионального министерства образования и науки, количество детей, 

получающих образование в семейной форме, ежегодно растет, как и 

количество детей, которые получили неудовлетворительные результаты 

промежуточной аттестации. Предлагается регламентировать процедуру 

обучения несовершеннолетних в форме семейного образования, а также 

установить административную ответственность родителей (законных 

представителей) за ее нарушение. 
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Предложения Мосгордумы по развитию инфраструктуры для СИМ в 

ближайшее время будут направлены в Правительство РФ   

Московская городская Дума  

 

        Заседание круглого стола на тему «Развитие инфраструктуры для СИМ и 

велосипедов в городе Москве: текущее состояние, задачи и планы» состоялось 

в столичном парламенте по инициативе Председателя Московской городской 

Думы.  

        «Столичный парламент продолжает выступать за необходимость 

совершенствования федерального законодательства, поскольку внесенные в 

ПДД РФ изменения не сопровождались корректировкой КоАП РФ, то есть не 

получили должного подкрепления мерами административного воздействия. 

Напомню, что мы обратились в Правительство России с предложением о 

внесении ряда изменений в ПДД. В Государственную Думу внесена 

законодательная инициатива по внесению изменений в КоАП РФ. В 

настоящее время мы ожидаем ответа Правительства на наши инициативы. В 

Госдуме проект находится на рассмотрении в Комитете ГД по 

государственному строительству и законодательству. 

        Однако совершенствование регулирования – это только часть большой 

работы по обеспечению безопасности использования СИМ. Не менее важным 

остается вопрос развития велосипедной и велопешеходной инфраструктуры 

для снижения показателей аварийности на дорогах и несчастных случаев при 

участии СИМ и велосипедов. 

        По итогам заседания круглого стола принято решение о подготовке 

обращения Мосгордумы в Правительство РФ по вопросу корректировки 

действующего регулирования в части обеспечения достаточного количества 

стоянок для безопасного хранения и зарядки СИМ», – заявил спикер 

Мосгордумы.  

  

 Льготы для военнослужащих   

Новые льготы военнослужащим         

Курская областная Дума  

 

        На дистанционных заседаниях двух профильных комитетов 

регионального парламента поддержаны проекты федеральных законов, 

расширяющих меры социальной поддержки участников СВО и 

инновационной деятельности в интересах обороны страны. 

         Постоянный комитет по социальной, семейной политике и 

здравоохранению одобрил внесённый депутатами Государственной Думы 

проект изменений в федеральные законы «О ветеранах» и «Об организации 
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дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации». В них 

предлагается предоставить право бесплатной парковки участникам СВО и 

членам их семей, а субъектам РФ и муниципальным образованиям – 

определять порядок предоставления этой льготы. 

        Получивший поддержку курских депутатов проект изменений в 

Трудовом кодексе РФ внесён в Госдуму сенатором Айратом Гибатдиновым. 

Он предусматривает дополнительные социальные гарантии призванным на 

военную службу. После увольнения из воинской части им предоставляется 14 

дней на адаптацию и возможность получения материальной помощи от 

работодателя. 

 

 Региональное законодательство   

Парламент Башкирии принял закон об увеличении штрафов за 

нарушения при выгуле собак 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан приняли Закон «О внесении изменения в статью 13.7 Кодекса 

Республики Башкортостан об административных правонарушениях», 

повышающий размер штрафов за выгул собак без поводка и намордника. 

– Ранее Кодексом об административных правонарушениях был 

предусмотрен штраф в размере от 500 до 2 000 рублей, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Поскольку 

с момента установления этой нормы прошло уже десять лет, сегодня это уже 

не та сумма, которая может иметь воспитательный эффект. Размер штрафов 

пересмотрен в сторону увеличения. 

Перемещение или выгуливание собак без поводка и (или) намордника 

(за исключением комнатных декоративных пород собак) в общественных 

местах повлечет наложение административного штрафа на граждан в размере 

от 2 000 до 4 000 рублей. 

 

Виталий Дроздов: «В ситуации с безнадзорными животными больше 

приносят вреда собаки, имеющие владельцев» 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

         Ситуация с безнадзорными животными обсуждалась на комитете по 

природным ресурсам и экологии. 

         Последние значимые новшества в федеральной законодательной сфере в 

этом вопросе произошли в июле 2023 года, когда регионы были наделены 
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правом — самостоятельно принимать решения о порядке обращения с 

безнадзорными животными. Одобрена и норма о запрете самовыгула – 

запрещено, чтобы домашние собаки гуляли без поводка, так их можно 

выгуливать только в специально отведенных для этого местах. 

        На комитете была озвучена статистика – в 2023 году от укусов животных 

в крае пострадало 4175 человек, в 64% из зафиксированных случаев животные 

имели хозяев. 

         Говорили о неэффективности действующей системы – расходы из года в 

год растут, а число собак при этом не снижается. Некоторые территории 

высказались в связи с этим за эвтаназию животных, если они после нескольких 

месяцев содержания в приюте не востребованы. Некоторые озвучили мнение:  

любая собака, бегающая по улице без намордника и поводка, – безнадзорная, 

она должна быть помещена в приют, «если собаку из приюта в течение 3-6 

месяцев не забрал хозяин или ей не нашли нового хозяина, такое животное 

должно быть усыплено». 

         Позицию комитета обозначил его председатель Виталий 

Дроздов: «Сразу скажу, в крае не вводится эвтаназия для животных. Для 

людей гораздо больше вреда от тех собак, у которых формально есть 

владельцы, которые находятся на самовыгуле, они же бесконтрольно плодятся 

и размножаются. 

        Именно с этими животными и нужно решить вопрос. Есть предложение – 

регистрировать домашних животных, чипировать, организовать бесплатную 

стерилизацию. Такая программа может действовать за счет субсидии из 

бюджета. 

         Что касается эвтаназии, есть опыт соседних регионов, Алтайского края, 

Бурятии, которые приняли у себя законы, позволяющие усыплять животных, 

попавших в приюты, – больных, агрессивных и тех, у кого не появляется 

нового владельца. Так вот, Верховный суд приостановил действие последнего 

пункта, который предполагает усыпление невостребованных животных». 

 

За ответственное предпринимательство в сфере торговли алкоголем 

Самарская Губернская Дума   

 

         1 апреля текущего года вступил в силу Федеральный закон, 

предусматривающий право регионов устанавливать дополнительные 

ограничения при реализации розничной продажи алкогольной продукции при 

оказании услуг общественного питания в объектах общепита, расположенных 

в многоквартирных домах и на прилегающих к ним территориях. 
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        В целях совершенствования нормативно правовой базы региона был 

разработан проект закона Самарской области, которым предлагается 

закрепить ряд ограничительных требований. 

        «Задача законопроекта – не «закрутить гайки» бизнесу, а найти 

компромисс, ту золотую середину, которая как пойдет на пользу 

предпринимателям, так и позволит обеспечить жителям многоквартирных 

домов, в которых открыты кафе и бары, право на тишину и покой», – сказал 

заместитель председателя комитета по промышленности, 

предпринимательству, торговле, информационным технологиям и связи 

Роман Балтер. 

         В числе предлагаемых законодательных изменений в проектной 

редакции допускается без временных ограничений торговать пивом, пивными 

напитками, сидром, пуаре, медовухой при оказании услуг общественного 

питания в кафе, барах, буфетах, расположенных в многоквартирных домах, 

лишь тем организациям и индивидуальным предпринимателям, которые 

имеют лицензию на розничную продажу алкоголя. 

        Лицензия, зарегистрированная в Росреестре, придаст прозрачности 

процессу торговли алкоголем. Введение такого законодательного требования 

будет способствовать выведению алкобизнеса из тени и поддержке 

ответственного предпринимательства. 

 

Депутаты поддержали появление в Петербурге домов социального 

обслуживания 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга  

 

        В Мариинском дворце состоялось заседание постоянной комиссии 

Законодательного Собрания Санкт-Петербурга по социальной политике и 

здравоохранению. Депутаты рекомендовали городскому парламенту принять 

за основу законопроект о внесении изменения в городской закон «О 

социальном обслуживании населения в Санкт-Петербурге». Документ внес 

Губернатор СПб. 

        Речь идет прежде всего о государственных учреждениях, 

подведомственных комитету. Изменения в городской закон продиктованы 

рекомендациями Министерства труда и социальной защиты РФ от 2020 года. 

На их основе в городскую номенклатуру организаций социального 

обслуживания предлагается добавить такой тип учреждений, как дома 

социального обслуживания, в том числе детские. Корректировка нацелена на 

реформирование системы психоневрологических интернатов (ПНИ) и домов-

интернатов для детей с отклонениями в умственном развитии, в частности на 
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их переименование. В случае принятия законопроекта ожидается, что в этом 

году уже три петербургских ПНИ и два детских дома-интерната 

актуализируют свои уставы. 

     

 Мероприятия    

Президиум крымского парламента обсудил план по реализации 

основных положений Послания Владимира Путина 

Государственный Совет Республики Крым  

 

        Государственный Совет Республики Крым наравне с другими 

законодательными органами власти субъектов Российской Федерации, 

принимает соответствующие планы по реализации послания Президента.  

         «Проект нашего плана сформирован на основании 57 предложений 

парламентских Комитетов и состоит из двух разделов: первый – подготовка 

предложений по внесению изменений в законодательство Республики Крым. 

Раздел касается разработки республиканских проектов законов о внесении 

изменений в уже действующие законы, а также одного базового закона "О 

добровольчестве (волонтерстве) в Республике Крым". Второй раздел – 

проведение круглых столов, заседаний Комитетов, мониторинга 

правоприменения нормативных правовых актов и иных мероприятий», - 

рассказал первый заместитель главы высшего законодательного органа 

республики Ефим Фикс на заседании Президиума ГС РК. 

        По итогам обсуждения Президиум поручил Комитету по 

законодательству организовать работу по подготовке для рассмотрения на 

заседании Государственного Совета в апреле 2024 года вопроса "О 

мероприятиях Государственного Совета Республики Крым по реализации 

основных положений Послания Президента Российской Федерации Путина 

Владимира Владимировича Федеральному Собранию Российской Федерации 

от 29 февраля 2024 года". 

   

Члены Экспертного совета приняли участие более чем в 160 

мероприятиях и заседаниях комитетов Мособлдумы за 2023 год 

Московская областная Дума  

 

         В здании регионального парламента состоялось заседание Президиума 

Экспертного совета при Московской областной Думе.  

          «В прошлом году Думой принято 276 законов Московской области. 

Проведено более 500 мероприятий. Мы рассмотрели около 1000 проектов 

федеральных законов. Это большая, объёмная работа. И ваше 

профессиональное участие в ней было заметно и значимо. Члены Экспертного 
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совета присутствовали на заседаниях комитетов, открытых трибунах, круглых 

столах – на всех ключевых мероприятиях Мособлдумы», – подчеркнул 

заместитель председателя подмосковного заксобрания Олег Рожнов. 

        Он поблагодарил членов Совета за глубокий анализ 

правоприменительной практики, помощь в подготовке резолюций и решений, 

предложения по совершенствованию законодательства. 

«Вы помогаете нам не упускать важные детали. И правильно расставлять 

акценты для дальнейшего социально-экономического развития 

Подмосковья», – сказал он. 

          Председатель Экспертного совета Игорь Шаповалов отметил, что в 2023 

году эксперты приняли участие более чем в 100 заседаниях комитетов 

Мособлдумы и 62 мероприятиях, внесли 57 предложений по 

совершенствованию законодательства. 

        «Мы проводили экспертизы и подготавливали экспертные заключения по 

проектам федеральных и региональных законов, а также проводили 

предварительное обсуждение в профильных экспертных сообществах», – 

перечислил он. 

        В завершении мероприятия эксперты задали интересующие вопросы и 

внесли свои предложения, в частности – увеличить штат Совета и ввести 

должность заместителя председателя. 

 

О поддержке людей с инвалидностью  

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса   

 

        В Кемерове в рамках рабочего визита комитета Государственной 

Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов прошел 

круглый стол, посвященный вопросам социальной поддержки людей с 

инвалидностью. 

        Открывая совещание, заместитель председателя Парламента 

Кузбасса Юрий Скворцов подчеркнул, что в регионе развивают 

систему реабилитации и безбарьерную среду, организуют рабочие 

места, чтобы люди с ограниченными возможностями могли реализовать 

свои таланты и способности. Для людей с инвалидностью 

предусмотрены льготы (как федеральные, так и региональные), 

пенсионное и социальное обеспечение. 

       Встреча прошла на площадке Кемеровской региональной 

организации Всероссийского общества инвалидов (ВОИ). Как отметил 

депутат Госдумы и председатель ВОИ Михаил Терентьев, в Кузбассе 

все местные организации очень активные, проводят множество 
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спортивных, творческих мероприятий, участвуют в межрегиональных 

мероприятиях ВОИ: «Робинзоны Сибири», «Битва хоров», КВН ВОИ и 

многих других. 

        Говоря о мерах поддержки, участники обсудили работу по 

обеспечению людей с инвалидностью техническими средствами 

реабилитации (ТСР). Управляющая региональным Отделением 

Социального фонда России Людмила Бабичук рассказала, что в 2023 

году ТСР обеспечили более 23 тысяч кузбассовцев. Отмечалось, что 

граждане с инвалидностью могут получить средства реабилитации 

тремя способами. Первый – предоставление средства по направлению 

регионального Отделения СФР. Второй – выплата компенсации за 

самостоятельное приобретение. Самый быстрый способ –

использование электронного сертификата. В 2023 году Отделение 

фонда оформило порядка восьми тысяч сертификатов.  

 

«Особая экономическая зона «Кулибин» должна стать драйвером 

экономического роста Нижегородской области», - Евгений Люлин 

Законодательное Собрание Нижегородской области  

 

         Председатель Законодательного Собрания Евгений Люлин принял 

участие в закладке капсулы времени в ОЭЗ «Кулибин» в Дзержинске. 

Послание потомкам будет извлечено из капсулы через 30 лет, в 2054 году.  

        – К 2029 году площадь «Кулибина» может вырасти еще почти в десять 

раз, с 724-х до 6 тысяч га. Здесь разместятся производства десятков резидентов 

– химия, фармация, композитные материалы и пластики. В этом году будет 

достроен технопарк H2O, где будут проводиться научные исследования, 

позднее появятся девять производственных корпусов и административный 

корпус. В 2026-м планируется начать строительство жилого комплекса 

«Кулибин», конгресс-центра и гостиницы», – заявил Евгений Люлин.  

        Законодатели, в свою очередь, продолжают работу над смягчением 

налогового режима для инвесторов, отметил Евгений Люлин. По его словам, 

резиденты ОЭЗ «Кулибин» освобождены от налогов на землю, имущество, 

транспорт. Налог на прибыль в первые десять лет не превышает 5%. В декабре 

2023 года депутаты внесли поправки в законодательство, изменившие порядок 

предоставления льгот инвесторам-резидентам. Теперь они могут 

рассчитывать на налоговые льготы сразу после того, как получат первую 

прибыль. 

         «Сегодня между субъектами РФ существует большая конкуренция за 

инвесторов, поэтому любое решение в их пользу становится конкурентным 
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преимуществом Нижегородской области, – отметил спикер ЗС области. – 

Вместе с правительством региона депутаты будут и далее работать над 

оптимизацией налогового режима особой экономической зоны «Кулибин», 

своими решениями способствовать ее развитию и превращению в драйвер 

экономического роста всей Нижегородской области». 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


